

SUSCRICION
PARA PAMPLONA.
 Un mes . . . 1'25 pesetas.
 Tres meses . . . 3'50 .
 Seis meses . . . 6'75 .
 Doce meses . . . 12'50 .
ULTRAMAR
 Seis meses . . . 16 pesetas.
 Doce meses . . . 26 .
PAGO ADELANTADO.

El Eco de Navarra

SUSCRICION
PARA FUERA DE PAMPLONA
 Tres meses . . . 4 pesetas
 Seis meses . . . 7'50 .
 Nueve meses . . . 11 .
 Doce meses . . . 14 .
EXTRANJERO.
 Tres meses . . . 11'75 pesetas.
 Seis meses . . . 23 .
PAGO ADELANTADO.

DIARIO INDEPENDIENTE.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
 Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 29 de Agosto de 1895.

LA CAMPAÑA DE CUBA

La guerra es un mal; pero frecuentemente es un mal inevitable, que lleva aparejada una misión providencial encerrada en este dilema: «prevenir ó reprimir»; esto es, enseñar á los pueblos á ser previsores y demostrarles que los errores y los abusos traen consecuencias dolorosas, consecuencias que afectan á la paz de los espíritus, al desarrollo de los intereses y á la causa de la civilización.

No es siempre obra sencilla la de liquidar responsabilidades entre los que libran trascendental contienda, ni presagiar las contingencias del porvenir; pero en la ocasión presente, tratándose de la campaña de Cuba, no hay que hacer grandes esfuerzos para comprender que, sin excusar abandonos administrativos que pueden servir de pretexto á los insurrectos para atenuar sus menguados propósitos; el espíritu rebelde, el odio á la madre patria, el olvido de un pasado glorioso y de la brillante historia de España que debe ser aliento generoso de los que llevan su sangre y su nombre; son las causas que han producido un levantamiento inicuo que aspira á desmembrar nuestro territorio, que ataca un principio sagrado, un principio dogmático en el orden político: la integridad nacional.

Pero no en vano se dice que el mal tiene una misión providencial que lleva en sí mismo provechosa enseñanza; que hace ver los resultados de la imprevisión y de los vicios; y que nos debe hacer cautos y prudentes.

La campaña de Cuba es indudablemente una desventura inmensa; una desgracia nacional; pero es á la vez una demostración elocuentísima de que, á pesar de las predicaciones deletéreas, á pesar de la propaganda impía, á pesar de ese cosmopolitismo vago y estéril que, á pretérito de humanitarismo, se pretende inocular en los espíritus para destruir los nobles y salvadores estímulos del patriotismo; el patriotismo español existe, pero existe lozano, vigoroso, enérgico; y es capaz de todas las abnegaciones y de todos los heroísmos para defender la inmaculada bandera que llevó la cruz y con la cruz la civilización á las apartadas regiones americanas. Indudablemente el patriotismo español es un sentimiento que arraiga en la religión, en la historia y en las tradiciones de un país que, á falta de otras condiciones, le han sobrado y le sobrarán siempre ardimientos y energías para acometer las empresas más arriesgadas.

En esto convienen todos los partidos. No se equivocó Ruiz Zorrilla cuando, con motivo de las Carolinas, dijo, que la guerra es popular en España. Ni se ha equivocado Cánovas del Castillo, ni se equivocará nadie, cuando afirma que todos los Gobiernos pueden contar incondicionalmente con todos los españoles para salvar la honranacional. En materia tan grave no se piensa ni se mide el alcance de los compromisos; en materia tan sagrada se queman las naves, como hizo Hernán Cortés en Méjico, ó se dice como Méndez Núñez en el Callao: «más vale honra sin barcos que barcos sin honra.»

No escatimaremos en esta ocasión, prescindiendo de todo móvil político, nuestros elogios al Gobierno, y muy en especial al Sr. Cánovas, que con su poderosa inteligencia y su exaltado patriotismo prevé y provee, secundado por el digno ministro de la Guerra señor Azcárraga, todas y á todas las eventualidades de la campaña que libra España al otro lado de los mares, bajo la dirección de un general de tan altos y merecidos prestigios como es Martínez Campos.

Pero tampoco debemos olvidarnos del actual ministro de Ultramar D. Tomás Castellanos, á quien no sólo conocemos, como lo conocen todos, por las relevantes aptitudes que viene acreditando en las Cortes desde años muy atrás y que son prenda segura del acierto en sus elevadas gestiones; sino que lo conocemos personalmente y hemos podido apreciar muy en lo íntimo, su talento, su laboriosidad, su inteligencia, su integridad y sus dotes financieras, con diciones que está demostrando por modo elocuente en los difíciles momentos que estamos atravesando.

Pues bien: la campaña que España está librando en Cuba entraña profunda y fructuosa significación, porque demuestra que nadie puede atreverse á herir las fibras de nuestro patriotismo sin que el Leon Español se levante airado y se imponga á cuantos atenten contra la dignidad ó la integridad nacional; porque enseña al mundo que España podría sucumbir en una demanda imposible, pero que jamás moriría sin honra, porque la honra es la inmortalidad en la historia y el heraldo de premios eternos; y los pueblos grandes y generosos saben sacrificar los intereses materiales á los morales; prefieren ser mártires á ser esclavos.

¿Quién podrá dudar del éxito feliz de nuestra campaña en Cuba conociendo el temple del carácter español y los rasgos gloriosos que abrilantan su historia? El éxito seguro y feliz de la contienda en que estamos empeñados será una garantía de la paz futura, pero es á la vez una demostración elocuentísima de que ante la causa de la Patria enmudece la voz de los partidos y de que todas las fuerzas sociales se ponen al servicio de la bandera española.

Aprovechémonos, pues, de esta tregua generosa en la lucha de las parcialidades políticas y aprovechémonos de la paz que mas tarde ha de darnos para acometer con ardiente empeño empresas restauradoras en el orden moral y económico; y entonces podremos decir que ha tenido misión providencial la campaña de Cuba.

JUAN CANCIO MENA.

Tras de la bandera

Cambio de Cuba van los soldados. Hace un momento que han salido del cuartel y avanzan en anchas filas por la calle.

Escorta numerosísima les rodea. Los soldados son hijos del pueblo, y el pueblo va á despedirles temblando de emoción. En el corazón del pueblo hay un tesoro de sentimientos, una riqueza incomparable de poesía.

Luego, la escena se presta á ello, y la decoración de tonos suaves y melancólicos encaja perfectamente. Parece que la naturaleza ha escogido sus colores para pintar el escenario. Es la tarde. El fondo del cielo esta gris como el traje de los pobres cubanos; grises parecen las hojas de los árboles, gris el aspecto de todos. Tan solo en el ocaso se ve un zócalo de nubes de grana, un incendio con colores de sangre.

¡Sangre! Quizá la viertan pronto los pobres soldados que se van; quizá sin verterla, sin alcanzar esa gloria, ese hermoso morir del poeta griego, perezan heridos por aquel sol, por aquel clima, por los efluvios de aquellos bosques vírgenes.

Los que ven partir á los soldados piensan en eso y lloran. Las mujeres del pueblo tienen los ojos arrasados en lágrimas; los hombres mas fuertes recatan algo, mas no del todo, esa emoción patriótica. Tienen pena, pena que no saben definirse.

No es la flaqueza de la cobardía, no es el sentimiento de la debilidad ni el miedo á que los españoles mueran. Saben hacerlo con verdadera prodigalidad por su patria, morir así, morir peleando con el enemigo es envidiable. La patria representa á la Divinidad entonces y santifica la muerte. Entonces el que va al frente de los soldados puede decirles como Charruca á los suyos en el combate de Trafalgar: «En nombre de Dios prometo la bienaventuranza á los que por España mueran.»

No es eso, pues. Lo triste es el enemigo del clima, de las lluvias, del sol, del suelo; el enemigo de la fiebre que va arteralmente á clavar su quadaña en el corazón del pobre soldado, y después de robarle el color y las carnes le roba la vida. Eso es lo triste, lo que entenece, lo que inunda las almas de pena y de lágrimas los ojos.

En eso piensan las madres que van con ellos á la estación vacilando, pero sin desmayar, á darles allí el último abrazo, y depositar en ellos un beso maternal un pelazo de su alma. En eso piensan tambien las que desde la aldea esperan la carta dolorosa que les anuncia la partida. ¡Pobres madres! Preciosa contribución dais á la patria. Dais el encanto de vuestros ojos, la esperanza de vuestra vejez, la corona y el ornamento de vuestras canas. Dais el niño aquel que en días mas felices arrullabais en vuestros brazos ó meciabais en la pobre cuna, aquel joven á quien enseñasteis á amar á Dios y á ser bueno, el que esperabais con impaciencia en vuestro hogar á la caída de la tarde, cuando daba de mano á la faena diaria con que os proporcionaba el sustento y la alegría. Dais el corazón.

Pero la patria, esa otra madre que tambien llora, necesita contribución de corazones. Sin ellos no viviría....

II

Las músicas dan al viento notas dulces, tiernas, melancólicas. Hay en esos sonidos que hieren el aire la misma expresión que en los rostros, el mismo sentimiento que en los corazones. El arte divino traduce bien el alma de la escena. A veces semeja la indifluible languidez de un suspiro, otras el brillo tiernísimo de una lágrima, y otras por fin el sagrado entusiasmo que hace nacer la patria á la vista labandera.

¡La bandera! La lleva un soldado, y on dea graciosamente en el viento, deslumbrando la vista con esos hermosos colores emblema del valor y de la gloria.

Con el batallón va la bandera á ser participante de sus penas y sus alegrías, á teñirse de sangre enemiga, á dar al soldado misteriosa voz de aliento en la pelea, y dulce aplauso en la victoria. Esa bandera se ceñirá de laurel el hermoso día del triunfo, velará el dolor de los heridos, servirá de sudario santo á los que mueran. ¡Bandera inmaculada! Cuatro siglos hace que pasastes los mares y fuiste con la cruz á descubrir el nuevo mundo. De España salias tambien entonces, y entonces tambien te llevaban soldados españoles y naves españolas. Y desafiastes los peligros, y domínastes el mar, y paseastes triunfadora por la virgen América evocada de las sombras á tu mágico conjuro.

Contigo fué á América el habla castellana contigo la fé santísima de los españoles, contigo la luz y el calor de una civilización que habia de reganar á millones de hombres. Los cielos se sirvieron de tí, como de un misionero dulcísimo para ganar almas perdidas, como de arcángel ó como de un Redentor para llevar á cabo el milagro incomparable de redimir un mundo. Y rodeastes los continentes y los mares como un ceñidor de oro con la corona española.

¡Bandera querida de la tradición! Cuando dejaste de dar sombra á aquellas regiones, se perdieron para la patria, el nombre de España fué borrándose de inmensos países que son sus hijos, porque á un regazo nacieron, y apenas sinos queda como recuerdo de grandeza tanta el pedazo de tierra donde arde la implacable guerra ahora. Esa tierra á donde vas, para volver tal vez ensangrentada, pero victoriosa.

¡Victoriosa, no hay duda! No es lo que se disputa una isla, ni un reino, es mas, mucho mas, es el honor de España, que sentiria sonrojo de muerte si no pudiera hoy conservar el último resto de lo que sus padres ganaron. de lo que guardaron como preciado tesoro sus reyes.

Por eso van tan animosos los soldados tras de la bandera. Tras ella van tambien en espíritu todos los hijos buenos de esta nación desventurada.

Y cuando el tren ó el barco se marcha llevándose á los defensores de la patria, cuando las peticiones blancas se agitan á lo lejos, y los colores rojo y gualda se desvanecen entre las neblinas del horizonte ú entre las brumas del mar, aquí quedan todos derramando una lágrima como homenaje á esos valientes soldados y á esa querida bandera.

ENEAS.

Pasteur discutido.

Dada la frecuencia con que los médicos de la actual generación aceptan sin previo examen, y sin comprobación clínica suficiente los procedimientos del laboratorio para curar ó prevenir las más terribles dolencias, aplicando de buenas á primeras métodos curativos consistentes en inyecciones de productos más ó menos nocivos, los cuales fallan ó perjudican á poco de llevados á la práctica, creemos de gran interés publicar el artículo siguiente, que tomamos del periódico de Paris *L'Intransigent*:

«Cosa singular! Jamás se ha hablado tanto de individuos rabiosos, como desde que M. Pasteur cura la rabia. Tócale hoy el turno á Mr. Arnaudon, un desgraciado vecino de Nimes, mordido por un perro rabioso, quien se ha visto atacado de accesos de hidrofobia algunos días después de haber sido tratado en el Instituto de Marsella, sucursal del de Paris.

El remedio ha dado tan brillantes resultados que, en una de las crisis, el enfermo mordió á su hermana, quien se apresuró á recurrir inmediatamente al referido instituto para ser, á su vez inculada; lo cual prueba, que entre los carneros de Panurgo tambien los hay rabiosos.

No negaremos que Mr. Pasteur es autor de muchos y buenos descubrimientos químico-médicos; pero no es menos cierto tampoco que su vacuna preventiva ó curativa no pasa de ser una inmensa humareda.

Tal vez en esta colosal mistificación no sea Pasteur el mayor culpable; puede que sencillamente se haya dejado engañar por los *intrigantes científicos* que se muevan á su alrededor, y que han proclamado como terminado y sin necesidad de nuevas pruebas, un trabajo preparatorio, al cual se ha entregado durante largo tiempo sin descanso el eminente bacteriólogo.

Lo cierto es que Mr. Pasteur se ha espantado de su obra y de sus efectos, si tenemos en cuenta el retroceso que se ha operado en la fabricación de la vacuna llamada *intensiva*, cuya violencia la hacia infinitamente más susceptible para producir la rabia que para curarla.

Hace ya algunos años que tuve una entrevista con el doctor Chamberland, constante inculador del Instituto Pasteur, á quien le dirigí la siguiente pregunta:

«¿Daria usted su palabra de honor de que el caldo antirrábico no ofrece el peligro de inocular la enfermedad que con él se pretende combatir ó evitar?»

Mr. Chamberland—que probablemente no lo habrá olvidado—me contestó sin titubear:

«Eso yo no puedo afirmarlo.»

Y tan no podia afirmarlo, que poco tiempo después ese terrible caldo—de 11 horas—fué abandonado por completo, viniendo á sustituirle una solución tan atrevida, que solo son unas cuantas gotas del virus disueltas en una considerable cantidad de agua.

Aquí es donde principia la impostura. Se dice que de cinco individuos mordidos por un mismo animal rabioso, solo el primero sucumbió á la hidrofobia, porque el animal agota en él su veneno, mientras que los cuatro restantes escapan casi siempre de la terrible enfermedad.

Luego, si á todos se les inyecta un liquido cualquiera inofensivo, que no pueda producir ni bien ni mal, no proporcionara por ello ni agravación ni alivio en el estado de la víctima. Si muere uno de los cinco en las tres semanas siguientes á la inculación exhibense los otros cuatro sobre los cuales parece que el tratamiento ha tenido éxito completo.

Esto demuestra que si el *caldo intensivo* que antes se inyectaba no estaba exento de pelli gros, el que ahora se usa equivale á tratar una enfermedad haciendo beber al enfermo un bazo de agua azucarada.

Este procedimiento, por lo sencillo é inofensivo es facil de aplicar sin riesgo de ningún género, análogo al que muchos médicos emplean con los morfínamonos. Con efecto: conozco á una señora que desde hace diez años se inyecta morfina á grandes dosis, y como yo me admirase de que pudiera resistir tanto tiempo á semejante intoxicación, uno de sus parientes me confió que la jeringuilla solo estaba cargada con una cantidad de agua teñida, con lo cual la monómal se inculaba de buena fé tres veces al día.

Lo mas admirable es, que cada inyección le proporcionaba un alivio inmediato, lo que prueba cuanto es el poder de la imaginación y tambien del hipnotismo.

Pues bien; todo esto nos conduce á suponer que los recipientes de Mr. Pasteur están preparados de igual manera, y por lo tanto, con los líquidos en ellos contenidos puede tranquilizar á aquellos de sus clientes á quienes la mordedura de un perro rabioso no ha comunicado la rabia; pero á los que les ha penetrado el virus no les impedirá morir entre las más atroces convulsiones después de un periodo mas ó menos largo de incubación.

Aquí viene bien decir á los enfermos aquejados de: «Cree lo que te digo y bebe agua.»

La tradición entre las golondrinas.

El señor P. Chibret publica en la *«Revue scientifique»* la curiosa observación que copiamos con sus mismas palabras:

«Hace quince años, en 1880, mandé construir una casa, y apenas terminada, ya habían construido las golondrinas un nido debajo de una cornisa de la fachada de Levante. Este nido, molesto para las ventanas inferiores á él, fué destruido. Al año siguiente, 1881, nuevo nido de golondrinas en el mismo sitio que el primero y nueva destrucción. Desde entonces, hace tres años, las golondrinas no han renovado sus tentativas de instalación en lugar tan inhospitable para ellas.

¿Cómo explicar la insistencia primera y la abstención después durante trece años?

Difficil es dejar de admitir que las golondrinas, instruidas por la experiencia de los primeros años, se han abstenido desde entonces y durante tan largo periodo de tiempo de construir nidos que habian de ser deshechos.

Es preciso admitir que, no sólo las víctimas de la destrucción, sino además sus amigas y compañeras, han sabido que aquella casa no les ofrecia abrigo seguro. En efecto, las golondrinas se ven siempre en gran número en aquel barrio, donde revolotean desde el comienzo de la primavera y se reúnen para la emigración de otoño.

En cambio los gorriones no son tan delicados en materia de hospitalidad recibida como las golondrinas. Ellos tambien anidaron hace 15 años bajo una viga saliente de la esquina N. de dicha casa, y por más que se han destruido sus nidos durante 14 años consecutivos, la destrucción ha sido reemplazada siempre por nuevas instalaciones inmediatas.

Para vencer su obstinación, ha sido preciso taplar últimamente con planchas de zinc las aberturas por las cuales se introducían debajo de la viga.

Estos hechos parecen demostrar que las golondrinas son tímidas y están dotadas de un amor propio que les hace desdenar los sitios en donde les espera mala acogida. Y, por el contrario, el gorrion no reune á su gran audacia, la menor susceptibilidad: se le echa por la puerta y vuelve por la ventana, siendo preciso cerrar una y otra para expulsarlo, porque nada le desanima y sólo cede ante la fuerza mayor.

Por última, ignoro si la vida de las golondrinas llega y pasa de 13 años. De no ser así, habría que admitir, para explicar el apartamiento de las golondrinas, la transmisión de una contraseña dada por las expulsadas á sus compañeras y fielmente observada durante 14 años. Y si, como parece probable, ha habido más de una generación en ese tiempo, no hay duda, de que entre las golondrinas de mi barrio, corre una especie de tradición que les señala mi casa como inhospitalaria y las aleja de ella.»

Carta de Madrid.

27 DE AGOSTO DE 1895.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Sin noticias.

No ha habido hoy noticias de Cuba. El Gobierno sigue activamente los preparativos para la campaña de otoño, confiando en que este esfuerzo de la nación ha de dar por resultado la completa pacificación de la Isla.

«Importa mucho á España el vencimiento de la insurrección antes del próximo año, porque sin que la nación piense evitar ningún gasto que sea necesario, los ministros y el mismo general Martínez Campos piensan que tienen el deber de evitar gasto de dinero y sangre de nuestros hermanos.

Toda la prensa comentando las frases pronunciadas en San Sebastian por Castelar y Canalejas, elogian las grandes cualidades de organizador previsorísimo que el general Azcárraga está demostrando.

Del embarque de tropas toma motivo un periódico de tanta respetabilidad como *Le Temps* para hacer un caluroso elogio de España, comenzando á rectificar el concepto pesimista que en la prensa extranjera habla sobre el final de la insurrección.

Le Temps reconoce que en el alma de la nación española hay energías bastantes para llegar á todo humano sacrificio por extraordinario que parezca; y reconoce, tambien, que para terminar con la insurrección filibustera se necesita solo continuar con la energía y tenacidad de que hasta ahora dimos grandes pruebas.

Alegra encontrar algo en la prensa extranjera que en esta cuestion de Cuba nos sea favorable...

Las tropas expedicionarias.

De los cuatro batallones de infanteria correspondientes al primer cuerpo de ejército...

El primero, que estaba de guarnicion en Alcalá de Henares, salió de la histórica ciudad...

El batallon de Canarias, alojado en el cuartel del Rosario (junto a la suntuosa basílica de San Francisco el Grande) debía partir a las 5 de la tarde.

A las tres era difícil transitar por los alrededores, y las autoridades tuvieron a bien contener el entusiasmo...

Los toques de llamada, tropa y escuadra que se oían en el interior del cuartel, anunciaron que se acercaba el momento de marchar...

Desde las tres y media hasta los cuatro estuvieron formados en la amplia plaza de San Francisco, conversando unos con sus amigos...

Decir que de entre los grupos salían de vez en cuando gritos entusiastas, vivas al Ejército, a España, al batallon de Canarias...

Las escenas se repitieron en las calles de Bailen, Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Gerónimo y Paseo del Prado...

Con el envío de expediciones a Cuba, viene ocurriendo desde que se inició la campaña una cosa muy original.

Los meses antes de embarcar las expediciones, da la prensa la noticia de que en el ministerio de la Guerra se estudian los trabajos de organizacion de 20 ó 30.000 hombres para Cuba.

La prensa oficiosa, desmiente la noticia, y los ministros hacen lo propio manifestando que el general en jefe no necesita mas refuerzos...

Insiste la prensa, vuelve a negarse oficialmente, se entretienen 30 dias en este juego, y al fin se declara oficialmente que necesitándose más fuerza en Cuba, ha dispuesto el Gobierno el envío de tantos hombres.

Esto sucedió con la expedición que ahora se envía y esto sucederá con la que ya hace dias anuncian los periódicos para otoño.

Lo que hay de nuevo en este particular, es que en la segunda quincena de Octubre se embarcarán diez, ó doce mil hombres, y el resto hasta 25.000 a mediados de Noviembre, y pertenecientes al próximo reemplazo.

Sorteo de farmacéuticos.

En el Ministerio de la Guerra se ha efectuado esta mañana el sorteo de diez farmacéuticos con destino al ejército de Cuba.

Noticia desmentida.

El general Beranger ha negado que vaya como ministro de jornada a sustituir en San Sebastian al duque de Tetuan, cuando éste venga a tomar las aguas a Cestona.

Cesó la huelga.

Los telegramas oficiales de Alcoy, dan por terminada completamente la huelga, renaciendo la cordialidad de relaciones entre patronos y obreros.

El Gobernador civil de Alicante, que se encontraba en aquella poblacion fabril, ha regresado a la capital de la provincia de su mando.

Los destiladores.

De los ensayos practicados con los destiladores de agua para las tropas de Cuba, resulta que ninguno da el liquido potable suficiente. Haráanse otros ensayos.

MENCHETA.

La guerra de Cuba.

El general en jefe.—Los hombres de color.—Una orden.

Antes de salir de la Habana para Santa Clara el día 14 de actual el general Martinez Campos revisó a los bomberos municipales de color, quienes han salido a operaciones.

También expidió una orden, dirigida principalmente a las autoridades rurales ordenándoles que avisen a los militares la presencia de cualquier partida que aparezca en sus distritos, y, si posible es, dar el nombre del jefe de la misma.

Encuentros con los insurrectos.

De la Habana dan noticia de los siguientes, con fecha 14 del corriente Agosto:

Cuatrocientos insurrectos han atacado a fuerte Ramblazo, que está en construccion en la linea del ferrocarril a Puerto Principe.

La guarnicion, compuesta de un sargento, un cabo y 17 guerrilleros, hizo un heroica defensa, hasta que llegó el capitán Mercado con 45 hombres de infanteria y 20 guerrilleros, derrotando y poniendo en dispersion a los insurrectos, que dejaron en el campo dos muertos y armas de fuego y machetes.

La fuerza española tuvo cuatro muertos y 12 heridos.

El general Mella ha felicitado al sargento y a la pequeña guarnicion por su heroica defensa.

El teniente Sr. Solana, con 40 hombres del escuadron del Comercio de la Habana, ha batido a los partidas insurrectas de Bermudez y

Valdés, en Cierrecita, jurisdiccion de Remedios, provincia de Santa Clara, haciéndoles 4 prisioneros y ocupándoles 20 caballos con víveres para los insurrectos.

Noticias particulares.

De Nueva York telegrafian con fecha del lunes:

Un despacho enviado desde Manzanillo comunica la noticia de que ha habido otro encuentro entre tropas españolas y los insurrectos en aquel distrito.

Los insurrectos atacaron el pueblecito de Nigueros, junto al rio del mismo nombre. Pero aunque iban en mucha fuerza, fueron rechazados con grandes pérdidas.

Tuvieron muchos muertos y heridos, mientras los españoles sólo han tenido un muerto y un herido.

Elogios a España.

Le Temps dedica su Boletín político a examinar la situacion de España.

Dice primero: «España parece haberse curado de algunos de sus antiguos pesimismo. Aún le quedan algunos, pero son insignificantes.»

Y despues de este exordio, que producirá aqui excelentes impresiones para nuestro país escribe:

«La estacion por la cual está atravesando Cuba no permite realizar allí activamente las grandes operaciones militares para poner en las manos del capitán general de la isla un arma suficientemente fuerte.

«El problema es a la vez militar y financiero, doble dificultad capaz de intimidar valores vulgares, pero que hombres de la talla del señor Cánovas del Castillo y de sus principales compañeros de gobierno no encontrarán de fijo superior a su valiente patriotismo y a su capacidad administrativa.»

Señala luego Le Temps las dificultades que a largo plazo hallará el ministro de Hacienda para regularizar la situacion financiera que crea la guerra; fíjase también, sin percatarse de la realidad, del fundamento de las protestas de algunos reservistas al incorporarse a sus regimientos. Pero a senón reguideo confiesa lo que sigue:

«No hay, sin embargo, que exagerar el alcance de estos incidentes, que a decir verdad no tienen el valor de un síntoma general. Hoy por hoy la opinion pública en la Peninsula, desde las capas populares más hondas hasta la cima de la gerarquía social, está ardentemente convencida de la necesidad de reprimir, ó mejor dicho de aplastar la insurreccion y de mantener el dominio español en la gran Antilla.»

Le Temps termina su artículo diciendo:

«No es vana palabra el orgullo castellano. El alma española tiene recursos casi inagotables de valor, de perseverancia y de energia en cuanto se trata de defender la honra nacional ó el patrimonio de sus mayores. Bien se vió en aquellos dias sombríos en que la perfidia de Napoleón y la deslealtad de sus instrumentos habian parecido condenar irremisiblemente a España a la dominacion extranjera. Un poco de aquel activo y noble espíritu bastaría ampliamente para asegurar la reconquista de Cuba.»

Le Matin se ha ocupado también hoy de España y Cuba, publicando una larga entrevista celebrada por uno de sus redactores con el senador por Cuba Sr. Batanero. Este ha dicho patrióticas verdades acerca de la insurreccion y se ha esforzado por contrarrestar las opiniones que definen de la prensa inglesa. Como el Sr. Batanero goza de mucha consideracion en París, sus palabras serán muy leídas y meditadas.

La semana en la Bolsa.

Casi podríamos suprimir estas notas, puesto que poca ó ninguna variante hay respecto de la semana anterior.

Los negocios corresponden al escaso número de personas que en ellos intervienen. No pasan aquellas de dos ó tres docenas, ni las operaciones que a diario se hacen les falta mucho para llegar a ese número.

Ni la proximidad de la liquidacion da mayor movimiento al mercado.

El único valor que ha tenido frecuentes y bastantes amplias oscilaciones, ha sido el 4 por 100 exterior, correspondiendo a los movimientos de París y a las compras y ventas del arbitraje. Aparte de éste, es inútil que en los demás se haya pretendido ensanchar el negocio.

Así es que poco tenemos que decir de las variaciones sufridas por nuestros valores en los pasados dias.

El 4 por 100 interior cotizado, sin negocio, resultando sin cotizacion la mayor parte de los dias.

A fin de mes se opera algo más, y los cambios se han mantenido firmes durante la semana, cerrando también con firmeza y mejora de algunos céntimos.

Las operaciones a fin del próximo son escasísimas. El *deport* se ha ido reduciendo hasta 20 céntimos.

4 por 100 exterior, con grandes oscilaciones. Bajó hasta 76,70, cerrando ligeramente reposito, pero más bajo que la semana anterior.

Amortizable, sin negocios.

Billetes hipotecarios de Cuba, en reaccion algo acentuada los últimos dias.

Las acciones de tabacos, algo repuestas. Los demás valores, sin cotizar.

Por lo que hace al cambio internacional, hemos de expresar que no ha mejorado la situacion.

La tension de los francos sigue siendo grande, y seguirá por bastante tiempo.

El cólera y la fiebre.

Cartas recibidas de Filipinas dan cuenta de que por algunos departamentos del archipiélago se ha presentado el cólera.

En Singapoor se ha declarado oficialmente la epidemia y ha adoptado aquel Gobierno grandes precauciones.

En Ternopol departamento de Galicú (Viena) han ocurrido 7 defunciones. Las autoridades han adoptado precauciones sanitarias.

En Pernambuco se ha declarado oficialmente la fiebre amarilla ocurriendo algunas defunciones a bordo.

Los buques de dicha procedencia se saquearon a la más rigurosa cuarentena.

Estas noticias que son conocidas de todos los gobiernos han producido cierta alarma por lo que han dictado diferentes leyes sanitarias para que se pongan en vigor en las fronteras y puertos principalmente.

Gacotillas.

Ayer por la tarde se cayó en el estanque un niño de corta edad y al verlo en aquella situacion un hermanito suyo, se lanzó al agua, pero al observar lo que ocurría, se metió en el agua y sacó a los dos un cabalero que por allí pasaba.

Cuando nos refirieron la noticia, salimos a enterarnos y sólo se encontraba en el lugar del suceso el mayor de los niños.

No estaría de más en aquel sitio un municipal, ya que no se desagua el estanque cuando el surtidor no corre, porque cuando corre los chiquillos no se aproximan.

De la Inspeccion de Vigilancia.

Al Juzgado municipal se dió cuenta de un individuo que maltrató de palabra a José y Consolacion Maure, vecinos de la casa número 63 de la calle de la Estafeta.

Por faltas a la moral en la vía pública fué conducido al depósito municipal, por el agente Esteban Camara, un sugeto llamado Juan Martínez, al que se le ocupó una navaja.

El gremio de tocineros de esta capital, celebrará una reunion en el local de ensayos del Orfeon pamplonés hoy jueves, a las cinco de la tarde, con objeto de tratar de asuntos propios de la industria a que se dedican.

Anteayer a las 8 de la noche promovieron una reyerta en la calle Mayor de la ciudad de Estella dos jóvenes llamados Cruz Villamayor y Aveñino Irujo, resultando el primero con dos heridas leves en la cabeza.

El agresor se dió a la fuga.

En el exprés de anteayer por la noche regresó a ésta capital el diputado federal don Leon Yanguas, que marchó a San Sebastian a saludar a S. M. la Reina.

Ha regresado de su expedicion versañega por varios pueblos de la provincia al conocido gaitero don Marcelo Rivero.

Las lanchas caleras de San Sebastian llevaron ayer al puerto unos cincuenta millares de sardinas que fueron vendidas de 12 a 14 pesetas millar.

Llamamos la atencion de nuestros lectores hacia el anuncio «Academia preparatoria para oposiciones a escuelas de niñas» que publicamos en otro lugar.

Ha sido nombrado inspector de carnes de la villa de Arroniz don Terencio Guruchari, por tiempo indeterminado y con la renta anual de noventa pesetas.

Vacantes.—Las plazas de médico y farmacéutico de Casada con 400 pesetas y 500 robos de trigo cada una de ellas. La de ministrante del mismo pueblo con 60 pesetas.

La de recaudador y agente ejecutivo de la cendea de Ansoain con 160 pesetas y apremios Y la de inspector de carnes de Valtierra con 90 pesetas.

Por no haber tomado posesion los maestros nombrados al efecto, han quedado vacantes en esta provincia las escuelas de Ujué, Osácar, Abaurrea-baja, Tafalla, Petilla de Aragon, Ongoz é Iribas.

Y por renuncia han quedado vacantes las escuelas de Lumbier, Azagra y Napal.

El Senador del Reino don

Ramon Maria Badarán salió ayer de esta ciudad para Madrid por haber recibido un telegrama de dicho punto, en que se le participaba que habian robado su habitacion, destruyendo la caja de caudales.

Parece que en la espresada caja, que como todas las de su clase, es de hierro, guardaba un documento al portador que era de importancia.

Mucho nos alegraremos que recobre el señor Badarán el documento y cuanto le hayan sustraído los ladrones.

La direccion general de Correos ha dispuesto se establezca un peaton conductor de la correspondencia entre la estafeta de Irurzun a Gulina con el sueldo de 150 pesetas anuales.

En las inmediaciones del pueblito de Abárzuza dos hombres enmascarados y provistos de revolver y carabina robaron a un joven carretero, vecino de Echarrri-Aranaz y a una mujer de Alsasua que iba dentro del carro.

Los ladrones quitaron al carretero siete pesetas y cinco a la mujer.

Los guardias del puesto de Lezaun practican diligencias para la captura de dichos sujetos.

La seguridad en los caminos se vá poniendo un poco dudosa y si esto pasa en el mes de Agosto, no queremos pensar lo que sucederá en Diciembre y Enero.

El agente Felipe Fernandez recogió en el Paseo de Valencia un caballo en pelo, que se halla depositado y a disposicion de la persona que sea su dueño.

Hoy han salido con direccion a París y Suiza donde pasarán una temporada los señores americanos de Cizur-mayor don Carlos Galeno y su señora esposa doña Josefa Ella, en compañía de sus simpáticas hijas y de la señorita doña Juana Andueza, sobrina de los mismos.

Ayer en el tren de las 12 salió para San Sebastian y Francia en compañía de su familia el conocido comerciante de esta ciudad don Miguel Vallarín.

Por el jefe de la zona de reclutamiento de esta capital se publica en el Boletín el siguiente anuncio:

«Dispuesto por Real orden de 21 del actual que se celebre un sorteo supletorio en el que ha de incluirse al recluta de esta zona, Martin Cortazar Iracelay, del reemplazo de 1892 por el cupo de la Ciudad de Pamplona por haber sido incluido indebidamente en el sorteo de 1892, como comprendido en el art. 30 de la ley de Reemplazos vigente, de cuya pensión se le eximió por Real orden de 16 de Julio último; se hace saber que el día ires del próximo Septiembre a las ocho de la mañana tendrá lugar dicho acto, con los requisitos que previene el art. 142 de la mencionada ley de Reemplazos, en la planta baja de la casa Consistorial de esta Capital.»

Ha regresado de su excursion al extranjero y a las provincias Vascongadas, nuestro amigo el hábil dentista don Mariano Rubio.

Ha sido destinado al Regimiento de dragones de Numanca, el profesor tercero de equitacion militar, D. Patricio Gomez Rubio.

La Comision de nuestro Ayuntamiento que marchó a San Sebastian para cumplimentar a la Reina, habló con el Sr. Robledo, ministro de Gracia y Justicia, con el fin de interesarle en el abono por parte del Gobierno de los plazos que éste debe pagar al Municipio por la subvencion de las obras del Palacio de Justicia.

Los diputados forales por Navarra señores Ezeverri y Yanguas, fueron recibidos el lunes por la Reina, quien les preguntó con interés por la situacion de Navarra.

El Sr. Ezeverri ha llegado a Cestona, donde se detendrá algunos dias.

Se han recibido cartas de Barcelona diciendo que se prepara un gran reclutamiento al Orfeon pamplonés. Saldrán a recibirlo todas las Sociedades corales.

Ayer debió ingresar en el convento de MM. Agustinas de Sangüesa la señorita doña Ana Ochoa de Olza y Reznata, hermana del concejal del Ayuntamiento de Pamplona don Luis Ochoa de Olza.

Deseamos a la nueva religiosa el auxilio de la divina Gracia para mantenerla en su santa vocacion.

El director jefe de los establecimientos de Beneficencia de Zaragoza, ha solicitado se acuerde la reclusion definitiva en el Manicomio de los alienados siguientes: Juana Cusúe Ollacozqueta, soltera, de 33 años, natural de Huarte.

Estéban Erice y Erice, natural de Lizaso, casado, de 40 años. Calixto Pascual y Ochoa, natural de Fálces, casado, de 29 años.

Ildefonsa Albizu Madoz, natural de Arguiñano, casada, de 60 años.

Trinidad Sixto Jarreta, natural de Tudela, casada, de 68 años.

Lorenzo Landa, natural de Mendavia, casado. Gertrudis Romé Greño, natural de Tudela, de 39 años.

El premio de cien francos en oro que la Comision de fiestas euskaras de Vera designó para el que mejor quedara en el partido que se jugó a rebote, ha sido entregado al Manco de Villabona.

Por el concurso de tamborileros se ha entregado el primer premio de 70 francos a D. Romualdo Gochicoa de Irujo, y el segundo de 30 francos a don Antonio Jáuregui, de Rentería.

Los sargentos.—En real orden expedida por el ministerio de la Guerra en 24 del actual se dispone:

Los sargentos en activo ó licenciados que pasen a desempeñar un destino civil en virtud de lo prevenido en real orden-circular de 12 de Noviembre de 1894 carecen de derecho a los beneficios del real decreto de 16 de Diciembre de 1891; y

Se concede un nuevo plazo de dos meses, a contar desde la fecha de esta circular, para que los sargentos licenciados a que se refiere el art. 2.º de dicho real decreto, comprendidos entre ellos a los de la Guardia civil y Carabineros, puedan solicitar, por medio de instancia, el empleo de segundo teniente de la reserva gratuita del Arma, Cuerpo ó Instituto de su procedencia, siempre que además de los requisitos prevenidos en los artículos 3.º y 6.º del mismo acrediten haber observado una conducta intachable desde su separacion de las filas y tengan buenas notas en sus filiaciones.

Nuestro amigo el reputado profesor don José Samaniego vá a abrir una academia de música, según puede verse por el anuncio titulado «Solfeo y piano.»

Han sido caducadas las concesiones de las minas denominadas Garlegio en Lesaca, y La Constancia en Baztan.

Las esposas y los encargados de los huérfanos de madre de los reservistas del reemplazo de 1891 que han sido llamados y destinados a la campaña de Cuba que se crean con derecho a pension con arreglo a lo dispuesto en el R. D. de 4 del corriente, lo solicitarán de S. M. el Rey por medio de instancia, en papel de pobres, expresando en ella sus respectivas circunstancias, pueblo y provincia donde residen, parroquia en que el matrimonio se efectuó, registro civil en que fué inscripto, zona ó regimiento de Reserva más inmediata al punto de su residencia por donde deseen cobrar la pension y nombre del causante de esta y cuerpo en que sirve. Cuando se trate de huérfanos, se indicará, además el nombre y domicilio de la persona a cuyo cargo quedan confiados y el lugar y fecha de la defuncion de la madre.

A estas instancias acompañarán un certificado expedido por los Alcaldes en el que se acredite que los recurrentes son la esposa ó encargado de los hijos del reservista, origen de la concesion, estado de pobreza del mismo y de su familia.

Los padres ó madres pobres ó sexagenarios, los abuelos y demás personas comprendidas en el artículo 69 de la Ley de Reclutamiento a que se refiere el artículo 2.º del mencionado Real Decreto, que deseen obtener este beneficio, lo solicitarán también de S. M. el Rey por medio de instancia, especificando el caso en que se hallan comprendidos y zona ó regimiento de Reserva, por donde deseen percibir la pension, acompañando certificado del Alcalde en el que se acredite el estado de las mismas.

A las dos ventanas abiertas recientemente en el templo de San Agustín, de esta ciudad, han sido trasladadas las vidrieras de las otras dos que antes existían, y en éstas se han colocado nuevas y de un efecto muy artístico.

Está en allas pintadas las imágenes de San Agustín y San Francisco Javier y en las antigüas los sagrados corazones de Jesús y María.

En concepto de padre de familia ha sido nombrado vocal de la Junta local de primera enseñanza de Murillo el Fruto, don Antero Urrutia.

En igual concepto han sido nombrados vocales de la Junta local de Tafalla, don Angel Morrás y don Luis Arroyo.

EL USO DEL Callicida Escrivá para la cura de los callos aumenta tan prodigiosamente...

TISIS PECHO ENFERMEDEDES del pecho. El más seguro de los tratamientos por la SOLUCION HENRY MURE.

Anuncios recomendados. Véase en cuarta plana

Cultos. Santo de hoy.—La Degollacion de San Juan Bautista. Santo de mañana.—Santa Rosa de Lima.

Charada. Es varón prima segunda, es nota musical tres y mi todo nombre propio de mujer.

SERVICIO PARTICULAR DE EL ECO DE NAVARRA (Telegramas-Mencheta.)

Madrid 28 (1 madrugada) (Recibido con retraso).

Filipinas. En un telegrama del general Blanco se anuncia que va a marchar a Mindanao, para terminar la organizacion politico-administrativa de la region de la Laguna de Lanao, y que va a construir un ferro-carril en aquella isla de norte a sur.

Madrid 28 (1'50 madrugada.) (Recibido con retraso).

Muchas gracias. Los socios del Casino Español de Rio Janeiro fueron a casa del consul de España para ofrecerse como voluntarios a Cuba.

Madrid 28 (2 madrugada.) (Recibido con retraso).

De Cuba. Telegrafía el general Arderius que no ha ocurrido ningun encuentro. Pide dos comisarios de guerra, de 1.ª clase, uno de 2.ª, diez oficiales primeros y cinco segundos.

Madrid 28 (2'15 madrugada) (Recibido con retraso).

Más oficiales. Comienza a sentirse la carencia de oficiales subalternos de infanteria y artilleria. Con este motivo se harán amplias convocatorias en las Academias de dichas armas.

Madrid 28 (2'20 madrugada.) (Recibido con retraso).

Ciclón. Del 20 al 24 se sintió en las Antillas y en los Estados Unidos un fuerte ciclón. En la isla de Cuba solamente dejó de causar daños en la Vuelta de Abajo.

Madrid 28 (1'25 tarde.)

Las cañoneras. El 6 de Septiembre marcharán a Cuba las cañoneras «Hernán Cortés» y «Pizarro». No se les montará su artilleria; pero llevarán un cañon de 87 milímetros.

Marcha de tropas. Ha salido de Madrid el batallón de Leon expedicionario a Cuba, y de Valencia el de Vizcaya. Ambos batallones han sido despedidos con mucho entusiasmo.

Madrid 28 (4'30 tarde.)

Ampliacion de uu telegrama. En Dax celebrábase corrida usanza española, murieron 17 caballos, se lidiaron 6 toros. La plaza llena. El público entusiasmado. Centenares de personas salen para Bayona a ver matar a Mazzantini.

Madrid 28 (4'40 tarde.)

Así se castiga. El ministro de Obras públicas de Francia ha nombrado una comision para que estudie las medidas necesarias para evitar accidentes ferroviarios. Obligará a las Compañias a renovar parte del material.

Madrid 28 (6 tarde.)

Para Cuba. Hoy ha salido con destino a Cuba el batallón de infanteria del Rey a las 5 y media de la tarde. Dicho batallón ha sido despedido por el ministro de la Guerra, el general Primo de Rivera y demás autoridades.

Madrid 28 (7 tarde.)

La firma de la Reina. La Reina ha firmado hoy un decreto autori-

zando al Parque de Artilleria para adquirir 22.000 fusiles Maüser, 8.000 carabinas y municiones.

Convocatorias. La convocatoria para las Academias de Infanteria y Artilleria se hará en el mes de Marzo próximo, para la de Infanteria serán de 500 plazas.

Madrid 27 (9'10 noche)

Noticias de Cuba. Un telegrama oficial manifiesta que el general Martinez Campos llegó ayer a la Habana y que hoy habrá salido con direccion a Puerto Principe.

Lo que dice «El Times». «El Times» de Londres dice que Martinez Campos establecerá el cuartel general en Santa Clara como mejor punto estratégico. Dice tambien que sigue organizando la defensa, estableciendo fortines y que está trazando el plan ofensivo con numerosas columnas para realizarlo despues de la época de las lluvias, añade que se extiende la insurreccion en la provincia de Santa Clara. Dúdase de la verdad de estas noticias.

Madrid 27 (9'25 noche.)

Censura. El periódico «El Correo» censura al Gobierno porque se aprovecha de las distracciones del País con motivo de la guerra de Cuba para quitar Ayuntamientos preparando de este modo la máquina electoral.

Madrid 28 (9'25 noche.)

Bolsa de Madrid. COTIZACION OFICIAL DEL 28 DE AGOSTO DE 1895. Deuda perpétua 4 por 100 intr. 67'70 Idem id. 4 por 100 extr. 77'05 Idem amortizable al 4 por 100.. 81'10 Billetes de Cuba (1886). 101'00 Cubas nuevas 89'00

Madrid 28 (9'30 noche.)

Los ministeriales. La prensa ministerial desmiente que exista crisis alguna.

Adquisicion de libros. En breve se publicará un decreto del ministerio de Fomento regulando la adquisicion de libros para las Bibliotecas públicas encaminada a cortar abusos.

Madrid 28 (10'10 noche.)

Salcedo. El general Salcedo ha llegado hoy a Santa Agueda donde ha saludado al señor Cánovas que lo invitó a comer. El general Salcedo ha expuesto a Cánovas las opiniones ya conocidas sobre la guerra de Cuba. Mañana marchará dicho general a San Sebastian a cumplimentar a la Reina.

Madrid 28 (10'15 noche.)

Excitacion. La prensa excita al Gobierno para que se practiquen en gran escala los ensayos del médico Alfredo Garcia para curar el vómito, sometiéndolo a los atacados a la cámara frigorífica; experimentos con los cuales se han salvado el ochenta por ciento de los atacados.

El cólera. Se ha telegrafiado al consul de Viena sobre los casos de cólera ocurridos en Galitzia.

Madrid 28 (10'25 noche.)

Un saludo. —Esta Agencia ha recibido un telegrama de Puerto en el que dice que el escuadron y la batería que han embarcado en el vapor «Cataluña» se hallan buenos y saludan a sus familias y amigos.

Madrid 28 (10'30 noche)

Rectificacion. Se han comenzado en Granada los trabajos topográficos para la rectificacion de las cartillas evaluatorias y amillaramientos.

El señor Navarro Reverter ha redactado un reglamento con sus correspondientes modelos para el servicio agronómico, y ha dispuesto estén en sus puestos todos los ingenieros el día 2 de Septiembre para comenzar los trabajos.

ÚLTIMA HORA. Madrid 29 (1'40 madrugada.)

Felicitation. En el ministerio de la Guerra se han recibido telegramas oficiosos de Alemania felicitando al señor Azcárraga por la rapidez y exactitud con que se ha hecho la movilizacion de los 25.000 hombres. Se compara con las dificultades que ha tenido Francia para movilizar fuerzas Madagascar.

Madrid 29 (1'55 madrugada)

Datos sobre la movilizacion. Según los datos telegráficos referentes a la movilizacion de los reservistas llamados a las filas asciende a 12.935 hombres, concurren al llamamiento 12.053 y 94 sargentos. Entre los que han faltado se encuentran cinco cornetas.

Se esperan recibir los datos definitivos que disminuirá el número de los reservistas que faltaron por enfermos unos, y otros por hallarse en el extranjero.

Una tromba. En Burgía (Argelia) se desarrolló una tromba que ha causado 14 muertos, muchos heridos y considerables destrozos.

Madrid 29 (2'15 madrugada.)

Comentarios. Coméntase el artículo publicado por el «Correo Militar» referente a como debe hacerse la campaña en Cuba.

En marcha. Un telegrama del general Arderius anuncia que Martinez Campos ha marchado con direccion a Puerto Principe.

Telegrama de la Bolsa.

Recibido por don Antonio Garcia Peña, representante en esta plaza de los señores Bernard y C.ª

Madrid (5 tarde.) CIERRE DEL DIA 28. BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like Deuda perpétua al 4%, Acciones del Banco de España, etc.

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO. Paris, a 8 dias vista. 18'65 Londres, a 8 dias vista. » »

BOLSA D PARIS. 4.º exterior. 64'75

BI NARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mena, 3. (Paris.—Place de la Bourse, 8. Representante en esta Plaza D. Antonio Garcia Peña, Pozo-blanco, 6, 3.º, y despacho, Plaza de la Constitucion, 26, (bajo).

Administracion especial DE HACIENDA

en la provincia de Navarra. El día 5 del mes de Septiembre próximo, a las once de la mañana, se venderán en pública subasta en el almacén de la Aduana de esta capital, los géneros extranjeros que a continuación se expresan:

Lote único. Expediente núm. 32 de este año. Un sofá y dos sillones rústicos para jardín; un costurero; una mesita cigarrera; dos sillas tijera; dos petacas, una jardinera para flores, y un kilogramo 500 gramos tejido de lana, tasado todo en 75 »

Lote único. Expediente núm. 33 de este año. Un kilogramo tejido de algodón y seda; un kilogramo tejido de lana; un kilogramo 500 gramos tejido llano de algodón; cuatro kilogramos 500 gramos tejido de algodón estampado; treinta kilogramos achicoria tos toda y molida, tasado todo en 40 »

Pamplona 28 de Agosto de 1895.—Mariano Albaladejo.—Es copia.

Nota. No se adjudicarán los géneros a ningún licitador sin que presente la correspondiente cédula personal.

Academia preparatoria

Para oposiciones a escuelas de niñas, dirigida por don Felipe Serrano, Regente de la Normal de Maestras de Navarra. Héroes de Estella, 21, 3.º derecha. Comenzarán las clases el 1.º de Septiembre próximo. 4—1

Venta de casas en Pamplona.

Se venden las de los números 30 de la calle de los Descalzos y 72 de la de Pellejería. Informarán en la Notaría del Ledo. don Juan Miguel Astiz. 4—1

Solfeo y piano

El Profesor don José Samaniego, tiene el honor de anunciar á sus numerosos amigos que ha resuelto establecer clases de las asignaturas de solfeo y piano desde 1.º de Septiembre próximo, en el almacén de Música de los señores Samaniego y Compañía, situado en la calle de Zapatería, núm. 50, donde se facilitarán cuantos datos y noticias se reclamen referentes a las indicadas enseñanzas. 4—1

Pintura y Dibujo.

El que suscribe, Profesor del Dibujo de figura de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital, tiene el honor de participar al público que desde el día 15 de este mes abrirá clase de Pintura y Dibujo en su domicilio, calle Mayor, 59, 3.º Pamplona 1.º de Septiembre de 1895.—Enrique Zubiri 8—1

Taller de escultor-tallista DE FRANCISCO PINA

Calle de Espoz y Mina, números 2 y 4. Se hacen toda clase de trabajos de dicho arte en madera, yeso, barro y piedra, de lo más sencillo a lo más complicado en todo estilo. Restauraciones de trabajos antiguos. 6—1

Academia de contabilidad Y OFICINA MERCANTIL DE ANTERO GOÑI.

Mártires de Cirauqui, 42, piso 1.º Desde el 15 de Septiembre darán principio las lecciones de Francés por el profesor don Luis Monteil, y las de Partida doble, cálculos mercantiles y reforma de letra por don Antero Goñi. Honorarios mensuales por todas las asignaturas 20 pesetas. Idem por lecciones particulares doble.

Consultas sobre apertura y cierre de libros y establecimiento de la Contabilidad por Partida doble en fábricas, almacenes y comercios. 15—3 (a)

Venta de piano.

Se vende uno vertical, en buenas condiciones. Taconera, 18, 1.º darán razon. 5—2

Venta de trigo.

En el Ayuntamiento de Añorbe se venderán el día 1.º de Septiembre, a las once de la mañana en pública licitacion, unos 400 robos de trigo próximamente en cuatro lotes bajo la postura de 4 pesetas 25 céntimos robo. 4—2

Ayuntamiento de Villafranca.

La Corporacion municipal de esta villa, ha determinada celebrar subasta pública, para la ejecución de la mano de obra con destino al Fronton que proyecta construir para juego de pelota, bajo el tipo y condiciones establecidas que se hallan de manifiesto, y se dará lectura en el acto de remate; señalado para las once de la mañana del próximo domingo, día 1.º del inmediato mes de Septiembre. Villafranca 28 de Agosto de 1895.—El Presidente Jose Maria Arregui. —1

Colegio de San Luis. PASEO DE VALENCIA, 16. —PAMPLONA.—

Admitense internos y externos para 1.ª y 2.ª enseñanza, Contabilidad Mercantil, Teneduría de Libros, Dibujo, Música y completa preparacion para carreras especiales, civiles y militares.—Direccion espiritual por un virtuoso é ilustrado Sacerdote y profesores especiales para cada una de las distintas enseñanzas.— Asociadas al Colegio y dentro de éste hay dos Academias, una especial de 2.ª enseñanza que ofrece las mismas sólidas garantías que hasta aquí, y otra preparatoria para toda clase de carreras especiales, civiles y militares que la dirigen los muy acreditados profesores don Ignacio Mazerres y don Manuel Suarez, oficiales de Artilleria.

Pensión económica y honorarios módicos.— Edificio propio de nueva planta con grandes luces, mucha ventilacion y bien bañado por el sol.—Oratorio, dormitorio modelo, alumbrado eléctrico, agua corriente de Arteta, juego de pelota.—El trato que reciben los alumnos internos es excelente.

Para más detalles dirigirse al que suscribe, Director del Colegio, ó á D. Juan Huici, Secretario de la Academia de 2.ª enseñanza, ó a dichos señores Mazerres ó Suarez.—JOAQUIN ECHART E Y PEREZ. 13 15 17 18 20 24 27 29 31 12—11

Venta de casa en Pamplona

El sábado 31 del actual a las once de la mañana y en la Notaría del Ledo. don Polonio Escóla, plaza del Castillo, núm. 9, 1.º, se celebrará subasta extrajudicial para la venta de la casa núm. 18 de la calle de Bolserías (hoy San Saturnino) de esta ciudad, conocida con el nombre de «Botica de Jadrague», bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en dicha Notaría. x 4—2

Cemento Portland.

Se vende de 1.ª clase con bastante rebaja de precio en el taller de carpintería y almacén de maderas de Cayetano Lapoya, Pellejería 78, Pamplona. 30—20 (a)

A los señores Sacerdotes.

Entre los acreditados vintos de Pitillas, cuya mejor garantía es su pronta exportacion, hay una casa que ha elaborado hace dos años buena cantidad de vino de lágrima, sin ninguna mixtificacion, muy a propósito para celebrar, tanto por su agrado como por su pureza, de modo que no deja manchas en el lienzo. Como elaborado con la cosecha del propietario puede cederlo a precios económicos, lo mismo en grande que en pequeña cantidad. Diríjase al propietario D. Prudencio Aguirre, en Pitillas; quien se encarga de ponerlo en la estacion. 10—9 (a) p

Papel de fumar

superior a todas las marcas conocidas, dedicada al Monumento a los Fueros de Navarra. Depósito central Camisería de Irigoyen. 24—POZO BLANCO—24. PAMPLONA. 12—8

Clases pasivas.

Los retirados y señores pensionistas que deseen apoderado para el cobro de sus haberes y remitirlos a los puntos de sus residencias, pueden dirigirse calle de Navarra, núm. 8, piso 2.º.—Francisco Esteban. 8—4

Sustitutos.

El que suscribe contratará cuantos se le presenten y reúnan condiciones para la Península y Ultramar, pagando precios satisfactorios para el próximo reemplazo de 1895. Diríjirse calle de la Estafeta, núm. 65, 2.º.—Pamplona.—Pascual Mañero. 5—3

Venta de vinos.

Pongo en conocimiento de los carreteros, taberneros y demás, que me he establecido en el valle de Esteribar, en el pueblo de Zubiri, con un Almacén de vinos y aguardientes de los mejores de mi país, del valle de Izarbe, siendo todos ellos muy acreditados y los pongo a la venta al por mayor. Los vinos son de Puente la Reina, Muruzabal y otros pueblos del expresado valle. Los precios son desde 5 reales hasta 8 el cántaro de 11'77 litros. Y los doy a probar en mi Almacén y allí verán que son cosa buena y barata y a nadie exijo un céntimo aunque beba un litro siendo comprador. Antonio Armendariz. 4

Barbero.

En la barbería de Hipólito Ansorena, hace falta un dependiente que sepa su obligacion. Calle Mayor número 49. 3—3

Primer Regimiento DE ZAPADORES MINADORES.

Necesitando adquirir este Regimiento 2.292 pares de alpargatas, se avisa al público para los que deseen presentar proposiciones lo hagan antes de las diez de la mañana del día 7 del próximo mes de Septiembre, en cuyo día se reunirá la junta, para el examen de las citadas proposiciones. El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la oficina de Mayoría Logroño 21 de Agosto de 1895.—El Comandante Mayor, Manuel de las Rivas. 4—4

Imprenta de «El Eco de Navarra»

ANUNCIOS RECOMENDADOS

Escopetas de caza
Y MUNICIONES
Gran surtido—B. Puntos—Po-
zo-blanco, 13. —19

PÍLDORAS Y UNGÜENTO
DE
HOLLOWAY.

JUSTAMENTE RENOMBRADOS.

LAS PÍLDORAS

purifican la sangre, cor-
rigen todos los desórdenes
del hígado, del estómago,
de los riñones e in-
testinos y son de un valor
inapreciable en todos los
desórdenes que afligen
al sexo femenino y á los
niños.



EL UNGÜENTO

es el solo remedio seguro
para males de piernas,
llagas, úlceras y heridas
inveteradas. Para la cura-
ción de bronquitis, males
de garganta, toses, resfri-
ados, gota, reumatismo,
hinchazones glandulares y
todas las enfermedades de
la piel no tiene igual.

Elaborados solamente en el 78, New Oxford Street, London.
Y vendidos por todas boticas del mundo entero.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguinaga, Zapatería, 25.

ZARZAPARRILLA
del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general ú otra dolen-
cia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarza-
parrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general
reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren
el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras
de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Sarsaparilla—
figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Línea de vapores trasatlánticos españoles

Pinillos Izquierdo y C.^a de Cádiz

Servicio de Filipinas.—Del 3 al 4 del mes de Septiembre saldrá del puerto de Pasajes el vapor costero que combinará con el magnífico vapor MANILA. Capitan Bengoechea que saldrá de Santander el día 7 de Septiembre, admitiendo carga para Singapur, Hong-Hong (China), Manila, Ilo Ilo y Cebu.

Además, de Manila se admitirá carga y pasaje para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Ilo Ilo debiendo los señores cargadores pasar los pedidos de hueco á las Agencias de la Compañía antes del 20 del corriente, acompañando á cada remesa nota del número de bultos, marcas y numeración, pesos bruto y neto, valor de la mercancía y consignación indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo.

Toda la carga deberá estar en Pasajes para el día 22.
Para informes, ajustes de fletes y caontos datos se precisen, los dará en San Sebastian y Pasajes, su consignatario señor don M. Ochoa de Zabalegui.—Telefonno núm. 73. 10-7 ms

CÁPSULAS EUPEPTICAS
MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ABEJE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo, y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 40 reales frasco; 12 frascos 10 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 4, Barcelona, y principales de España.

—LA CATALANA—
SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Esta gran Compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excm. Diputación de Navarra, además participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expósitos, únicos en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos. La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 6, principal y la comision principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo núm. 5 3.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Gastorena y Eguisquiza.

“LA PETITE GIRONDE.”

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 275 pesetas al mes haciéndose directamente en la librería de la Viuda de Aramburu, AVENIDA, 10, en San Sebastian.

CEMENTO PORTLAND

DE LA
Sociedad General de Portland-Laitier
DE
FRAGUADO LENTO
RESISTENCIA EXCEPCIONAL

Baldosas para aceras y tubos de gran resistencia fabricados con Cemento Portland.

Herramientas para toda clase de trabajos con Cemento Portland.

CEMENTO NATURAL

DE
FRAGUADO RAPIDO
CALIDAD EXTRA
DE
UNA DE LAS MEJORES FABRICAS
DE ZUMAYA.

Piedra artificial, ladrillos, tubería, pedestales, medias cañas ó cunetas, sifones, balaustrés, pasamanos y otros objetos fabricados con cemento.

Miguel Salaverria--Calle de la Marina, 5-San Sebastian

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 16 años de éxito. Premadas con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares:— Frasco, 14 reales.— FARMACIA DEL Dr. PIZA, PLAZA DEL PINO, N.º 6.— BARCELONA y principales de España y América.

JARABE PAGLIANO,

Depurativo refrescante de la sangre, del Profr. Ernesto Pagliano
Nápoles, número 4, Calata S. Marco (Casa propia.)

Para evitar que el público sea engañado por equívocas publicidades y para atenuar los daños derivantes de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el Jarabe Pagliano de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa Ernesto Pagliano, de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del Interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. Nuestra casa de Florencia está suprimida.
Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.
Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del Crédito, 4.
Depósito en Pamplona: Fermina Sagaseta, Espoz y Mina, 19, 4.º

LA SANGRE ES LA VIDA!
Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor
EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
Rob Lechaux con los Zumos Vegetales
de BERROS y ZARZAPARRILLA Roja concentrados
Hallase en las Principales Boticas. — Venta al por Mayor: MARIO LECHAUX, Farmacéutico, 164, rue Ste-Catherine, BORDEAUX.

PÍLDORAS
del Dr. AYER
Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.
Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.
Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.
Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO DE BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.
El **VINO de BUGEAUD** conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.
SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C.^a, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.